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Vorstandssitzung VS06, 09.09.2020, 16 Uhr, 
Verbandssekretariat, 4800 Zofingen  
 

Vorsitz: Urs Weiss 

Protokoll: Monica Henry 

Präsenz: 

 

Urs Weiss, Stefan Röthlisberger, Monica Henry, Sandra Lanz, Anja Marquardt, 
Peter Iseli, Reto Jordi, Christian Knuchel, Jean-Maurice Tièche, 
 

  

Beginn: 16Uhr 
 

  

Begrüssung 

Urs Weiss begrüsst den Vorstand zur 6. Sitzung des Jahres 2020.  

Beschluss: Der Vorstand nimmt die vorliegende Traktandenliste an.  

Traktandenliste 

1. Protokoll  

1.1 Vorstandssitzung 01.07.2020 

Beschluss: Das Protokoll VS05 vom 01.07.2020 wird angenommen und der Sekretärin 
verdankt. 

1.2 Auflistung der Vorstandsbeschlüsse 

Die Liste der Beschlüsse ist aktualisiert worden. 

2. Mitteilungen 

2.1 Verdankungen 

Zwei Verdankungen von Angehörigen von Verstorbenen werden zur Kenntnis genommen. 
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2.2 Vernehmlassung Massentierhaltungsinitiative 

Die am 12. Juni 2018 lancierte « Massentierhaltungsinitiative» hat zu einem Gegenvorschlag 
des Bundesrates geführt. Der Gegenvorschlag ist bis zum 20.11.2020 einem 
Vernehmlassungsverfahren unterworfen.  

Es wird betont, Initiative und Gegenvorschlag seien eine Verschärfung der geltenden 
Vorschriften, falls man sich diesen entgegenstellen wolle, müsse man ein doppeltes Nein in 
die Urne legen.  

 

2.3 Allgemeine Informationen 

- Urs Weiss kommt nochmals auf die Zusammenarbeit mit dem Schweizerischen 
Bauernverband zu sprechen. Dieser hat KTS per Ende September eine Antwort zugesichert.  

- David Grimm (neuer Verbandsjurist) hat Vorschläge zur einheitlichen Umsetzung des 
Rechtspflege-Reglementes erarbeitet.  

Beschluss: David Grimm wird zur Dezembersitzung des Vorstandes eingeladen.  

- Urs Weiss berichtet über zwei Schreiben, welche ihn von angeblichen Missständen in den 
Fachverbänden informieren. In einem Antwortschreiben hat Urs Weiss die Verfasser darauf 
hin, dass es sich dabei um Fachverbandsangelegenheiten handle, welche nicht im 
Kompetenzbereich von KTS liegen.  

3. Mitteilungen  

3.1 Pendenzenliste 

Die Pendenzenliste ist aktualisiert worden. 

3.2 Verdankungen  

Siehe Punkt 2.1 des Protokolls. 

3.3 Mutationen  

Das Vorgehen bei Vereinsauflösungen ist den Betroffenen nicht klar (per Ende Jahr). Nur etwa 
10% der aufgelösten Vereine sind vorschriftsgemäss aufgelöst worden. Dieses Thema muss 
anlässlich einer Klausur aufgegriffen und die Vorgehensweise klar definiert werden. (Letztes 
Jahr sind 25 Vereine aufgelöst worden). 

Jahrbuch und Agenda sind aufbereitet und werden gedruckt. 

Die Veteranenabzeichen werden nächste Woche verschickt. 

3.4 Rhetorikkurs 22.8.2020 

Der Rhetorikkurs hat bei den Kursbesuchern Anklang gefunden und wird voraussichtlich in 
zwei Jahren wieder durchgeführt. Sandra Lanz bittet die Fachverbände, einen allfälligen Bedarf 
anzumelden. 

3.5 Kurs Internet mit A-Sign  

Verschiedenen kantonale Verbände und Rasseklubs arbeiten mit A-Sign zusammen. Der 
Vorstand von KTS hatte sich bereit erklärt, seine guten Dienste (Organisation und 
Räumlichkeiten) zur Verfügung zu stellen. Aber A-Sign hat KTS dahingehend informiert, dass 
ihr Betrieb an Samstagen unter 20 Personen keine Kurse organisiert und dass Zofingen doch 
weit von Kreuzlingen entfernt ist. Urs Weiss hat in seinem Antwortschreiben durchblicken 
lassen, dass man auf diese Art und Weise nicht mit (potentiellen) Kunden umspringt und KTS 
auf eine Zusammenarbeit mit dem Unternehmen verzichtet. 
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Da jedoch Bedarf an einer Hilfe bei Internetseiten besteht (à jour halten, verlinken etc.) und 
KTS an qualitativ hochstehenden Internetseiten seiner Mitglieder (Auftritt nach aussen) 
interessiert ist, wird nächstes Jahr ein Angebot mit einem verbandsinternen Spezialisten in 
Betracht gezogen. 

3.6 Kurse / FBA 2021  

Diese Woche finden die letzten zwei Kurstage statt. Der Kurs endet am 03.10. mit einer 
Abschlussprüfung.  

 

4. Mitteilung der Fachverbände 

4.1 Ziervögel Schweiz  

Reto Jordi berichtet, dass die Delegiertenversammlung des Fachverbandes gut verlaufen ist. 
Die Wahlen waren, wie zu erwarten das Kernthema. Reto Jordi wurde zum neuen 
Verbandspräsidenten gewählt. Ausserdem stand die Wahl von zwei weiteren 
Vorstandsmitgliedern an. Beide vom Vorstand vorgeschlagenen Kandidaten (Tony Binggeli 
und Jonas Sieber) wurden im ersten Wahlgang gewählt. Anlässlich der DV wurden 4 verdiente 
Mitglieder zu Ehrenmitgliedern ernannt. 

Der langjährige Fachverbandspräsident, Stefan Kocher, wurde zum Ehrenpräsidenten von 
Ziervögel Schweiz ernannt. Das künftige Kernthema wird das Ausstellungswesen sein. Ziel ist 
es, je nach Erscheinungsdatum der Fachinformationen, an der POK über ein künftiges Modell 
zu beraten.  

4.2 Rassetauben Schweiz 

Christian Knuchel zeigt sich vom Ablauf der DV erfreut. Die Jahresrechnung mit einem 
minimen Gewinn ist von den Delegierten angenommen worden, auch das Budget ist trotz 
eines erheblichen Verlustes genehmigt worden. Der Vorstand ist mit der Wahl von Andy 
Bettmer und Thierry Gaille  wieder komplett. Auch der Brieftaubensportverband hat mit Robert 
Loser wieder einen Vertreter im Vorstand. Die Tagesgeschäfte wurden zügig abgearbeitet. Der 
schönste Punkt der Traktandenliste waren wie immer die Ehrungen. Die Nationale ist 
vorbereitet, das OK hat am 08.09.2020 die letzten Entscheide getroffen. Die Züchter haben 
sich bereit erklärt, auch unter restriktiven Bedingungen auszustellen. 

4.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche Zusammenfassung ist kurz und knapp: Die Delegiertenversammlung ging 
problemlos über die Bühne. Alle Tagesgeschäfte waren bis um 10 Uhr 30 abgewickelt. Das 
Ausstellungsreglement wurde genehmigt, ging am Montag in den Druck und wurde dienstags 
versandt. Die Nationale ist aufgegleist. 

4.4 Rassekaninchen Schweiz 

Peter Iseli dankt als Erstes allen für die angenehme Zusammenarbeit an der 
Musterausstellung. Er unterstreicht die Zusammenarbeit mit den Behörden, auch wenn noch 
nichts Schriftliches vorliegt. Da die kommende Ausstellungssaison vielseitigen Problemen 
gegenübersteht, hat RKS in der letzten Vorstandssitzung beschlossen, die Expertenkosten 
und -spesen an Ausstellungen zu übernehmen und ausserdem Gesichtsmasken zur Verfügung 
zu stellen.  

Unter den momentan herrschenden Bedingungen kann die Rammlerschau in Thun 
durchgeführt werden. 

Bei den Zwergwiddern kommen zwei neue Farbenschläge ins Aufnahmeverfahren. Die 
Löwenköpfli starten ebenfalls ins Aufnahmeverfahren als neue Rasse. 



  
 

 

Protokoll VS 06 vom 09.09.2020 Vorstand Kleintiere Schweiz 4/6 
 

 

Urs Weiss begrüsst den Beschluss, die Expertenspesen und Masken zu finanzieren, bedauert 
jedoch, dass dieser Entscheid nicht vorher mit den anderen Fachverbänden besprochen 
wurde. 

5. Mitteilungen Tierwelt AG  

Heute fand eine VR Sitzung statt. Die Zusammenarbeit mit ZT Medien AG ist schwierig, es wird 
nach Lösungsansätzen zur Ablösung von Peter Iseli gesucht. Es kann nicht sein, dass dessen 
Arbeitspensum und Verantwortung stetig ausgedehnt werden. 

Das Budget 2021 steht an, ebenso die Aussichten für 2022 und 2023 (Zeitraum während dem 
KTS an den Vertrag gebunden ist). Die Fachverbände müssen für 2021 mit einem Rückgang 
der Tierweltzahlungen in Höhe von 10% rechnen. 

Der Präsident unterstreicht erneut, wie wichtig es ist, zu verhindern, dass KTS bei 
Vertragsende vor einem Scherbenhaufen steht. Die Situation ist komplex, doch muss der Wert 
der TW erhalten resp. gesteigert werden.  

Peter Iseli ergänzt, dass der operative Teil zum Glück nicht schlecht läuft. Ausserdem muss 
in der Klausur von KTS klar aufgezeigt werden, welche Tätigkeiten das Sekretariat und die 
Shop-Mitarbeiter für die vier Fachverbände übernehmen und mit welchem Zeitaufwand dies 
verbunden ist.  

6. Jugend  

6.1 Jugendlager  

Der Projektantrag mit der Einladung zur heutigen Sitzung zugestellt worden. Für das Projekt 
2021 hat KTS einen Betrag von CHF 15'000.00 budgetiert.  

Beschluss: Der von Regula Wermuth gestellte Projektantrag für das Jugendlager 2021 wird 
vom Vorstand angenommen.  

6.2 Jugendmeisterschaft 2022 

Bei der Hallenbesichtigung wurde klar, dass nicht genügend Platz zur Verfügung steht, um 
die Organisation unter Berücksichtigung der Corona-Bestimmungen zu gewährleisten. 

Es wird allgemein bedauert, dass mit der Absage der Jugendmeisterschaft wiederum ein 
negatives Zeichen gesetzt wird. 

7. Tierschutz 

7.1 Reglement Kommission Tierschutz  

Sandra Lanz hat das Reglement überarbeitet gemäss der letzten Sitzung überarbeitet. Die 
Fachverbände sind gebeten, bis Mitte Oktober Namensvorschläge für Personen der 
Tierschutzkommission zu melden.  

Beschluss: Das Reglement der «Kommission Tierschutz» wird vom Vorstand gutgeheissen. 

7.2 Reglement Auszeichnung vorbildliche Kleintierhaltung  

Das Reglement zur Auszeichnung für vorbildliche Kleintierhaltung ist ebenfalls angepasst und 
dem Vorstand zugestellt worden. 

Beschluss: Der Vorstand nimmt das Reglement «Auszeichnung für vorbildliche 
Kleintierhaltung» an. 

7.3 Ausstellungsreport /STS 

Den Organisatoren von Ausstellungen werden nur kleine Verbesserungen zugestanden. KTS 
muss den Druck verstärken und bewirken, dass besonders bei den 10-tägigen 
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Grossausstellungen mit Publikum (BEA/LUGA u. ä.) die Vorschriften bezüglich Tierschutz 
eingehalten werden und vorbildlich sein. Wenn unser Ausstellungspark verwendet wird, ist 
dies kein Problem. 

7.4 Musterausstellung 

Urs Weiss bedankt sich für die Mithilfe am Projekt «Musterausstellung Liebegg». Die 
Fachinformationen des BLV werden überarbeitet und den Veterinärämtern erneut zur 
Vernehmlassung zugestellt. Im Frühjahr erhält KTS die überarbeitete Version der 
Fachinformationen. Zu diesem Zeitpunkt werden keine weiteren Diskussionen mehr möglich 
sein und der Verband muss für deren Umsetzung sorgen.  

Um den Inhalt der Fachinformationen bei den Mitgliedern bekannt zu machen, wird KTS die 
Anforderungen je Fachverband im KTZ publizieren. Anschliessend werden die Berichte 
zusammengefasst im Internet und allenfalls gedruckt veröffentlicht. Die Organisatoren von 
Ausstellungen und die Züchter sollen informiert sein, welche Auflagen sie in Zukunft erfüllen 
müssen.  

Beschluss: Kleintiere Schweiz übernimmt alle Kosten der Liebegg und die Fachverbände der 
Helferinnen und Helfer. 

Beschluss: Der Antrag, zusätzlich zur Übernahme der Kosten «Liebegg» eine Pauschale von 
CHF 1'500,00 pro Fachverband zu gewähren, wird abgelehnt. 

8. Delegiertenversammlung 2020 

8.1 Nachbearbeitung 

Im Grossen und Ganzen waren die Organisation und das Essen auf dem Campus Sursee gut. 
Den Corona Bestimmungen (Sektoren in den Räumlichkeiten, Masken, Gel, usw.) ist zur 
allgemeinen Zufriedenheit Folge geleistet worden. 

Als Erfahrungswerte zu dieser ersten DV, welche als eintägiges Ereignis stattfand, werden 
folgende Besucherzahlen festgehalten: KTS 195 Pers. / RGS 97 Pers. / RTS 63 Pers. / ZVS 
ebenfalls 63 Personen. Obwohl die DV unter dem Zeichen der Pandemie stand, kann sie als 
Erfolg betrachtet werden. Der Zeitplan wird überprüft und den Gegebenheiten abgepasst, 
sodass nicht mehr so viele Leerzeiten entstehen. Ausserdem soll den Delegierten die 
Möglichkeit geboten werden, vor der Heimreise etwas zu konsumieren. 

9. Klausur 

9.1 Tagungsort 

Die Klausurtagung des 16/17. Oktobers 2020 in der Innerschweiz ist organisiert.  .  

9.2 Themen 

Die Traktandenliste beinhaltet die Überarbeitung der Statuten, Überlegungen zur TW und zum 
KTZ, sowie Kosten und Aufgaben des Verbandssekretariats. 

10. Europa 

Die Europaschau 2022 in Polen wird voraussichtlich im November stattfinden. 

11. Geschäfte Kleintiere Schweiz 

11.1 Ausschluss Niclas Böddener 

Niclas Böddener ist am 22.6 mit einem Schreiben informiert worden, dass KTS ihn wegen 
groben Verstössen gegen die Tierschutzbestimmungen ausschliessen möchte. Dies nachdem 
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ihn seine Heimatsektion bereits ausgeschlossen hatte. Er hat die 30-tägige Einsprachefrist 
ungenutzt verstreichen lassen.  

Beschluss: Der Vorstand schliesst Niclas Böddener, Beromünster  aus Kleintiere Schweiz aus.  

11.2 Zuchtringabgabe 

Sandra Lanz informiert den Vorstand, dass RGS in Zukunft eine Gebühr von CHF 30.00 pro 
Ringbezug von all jenen Mitgliedern von KTS verlangen wird, welche nicht Mitglied von RGS 
sind. Der Vertrag zwischen RGS und Kleintiere Schweiz gibt dem Fachverband dazu die 
Berechtigung. (Nicht-Mitgliedern von KTS werden keine Ringe verkauft). 

Die Problematik des Ring- und Ohrmarkenvertriebs wird ausgiebig diskutiert und soll an einer 
nächsten Sitzung aufgegriffen werden. 

12. Finanzen / Anja Marquart 

12.1  Halbjahresabschluss 

Anja Marquardt informiert über den Halbjahresabschluss von KTS und präsentiert einen 
Budgetvergleich. Die Auslagerung des operativen Teils der Buchhaltung soll überprüft werden. 
Positiv zu vermerken ist, dass unsere Anlagegelder wieder auf einem erfreulichen Niveau sind.  

12.2 Rechnung Adwise / Ausstellungsprogramm  

Christian Bär (Firma Adwise) hat mitgeteilt, dass er mehr Arbeitsaufwand hatte, als 
ursprünglich angenommen.  

Die Projektleitung hatte keine Kenntnis vom zeitlichen Mehraufwand und den daraus 
resultierenden Mehrkosten. Das Programm funktioniert.  

Die folgende Diskussion ergibt klar, dass die Meinungen weit auseinandergehen, aber dass 
trotz allem ein Kompromiss angestrebt werden sollte.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst, den  Betrag von CHF 20'000 für das 
Ausstellungsprogramm mit dem Vorstandskredit zu bezahlen. 

Darüber hinaus stellen sich zwei Fragen: 

a) Muss/soll das Programm den Mitgliedern kostenlos zur Verfügung gestellt, oder soll 
eine Beteiligung verlangt werden. 

b) Da die Mitglieder immer mehr Supportleistung verlangen, wäre es vielleicht 
empfehlenswert eine 800er Nummer einzurichten, die den Zeitaufwand für 
Hilfestellungen abdecken könnte. 

13. Gesuche und Veranstaltungen 

Keine 

14. Verschiedenes 

14.1 Delegationen 

- Diese werden festgelegt und den Betroffenen mitgeteilt. 

14.2 Sitzungskalender 2021 

 
Dieser wird besprochen und festgelegt. 
Schluss der Sitzung: 19.10 Uhr 

Der Präsident     Die Sekretärin 

Urs Weiss      Monica Henry 


